



まして、實はさような非常にひどいことに相なつたのであります。そのころには、われくが考えておりませんでした西ヨーロッパが早魃で非常な減収が現われてまいつたのであります。

そこで實は私どもが豫想しておりましたよりも、もつとひどい世界的な輸入國が三千萬トン入れたいのに対し食糧需給の逼迫情勢が見えてまいつておるのであります。ただいまいろいろ言われておるのであります。世界の輸入國が三千萬トン入れたいのに對して、供給でくる量が二千萬トンである。これは歐洲だけの傾向を知り得るだけで、こまかい正確なことはわからぬのであります。が、そういうようなことの言われるうな情勢に差掛つておるので、世界の食糧需給を背景にして、日本本の食糧需給がある程度緩和するかどうか。七・五禁令を出した當時と今と比較いたしまして、その點がある程度、ここで打切るといふことを考えて、よろしいよな世界の食糧需給情勢、ひいては日本の食糧需給情勢があらがどうかといふことにつきましておるのであります。近く司令部方面では、その邊の情勢も十分に考慮されまして、正式に日本政府に對してその點に關する意思表示がある、こういうふうにわれくは承つておるよな次第であります。

○松野委員 ただいま非常に婉曲なる御説明を拜聴いたしました。残念ながら世界の情勢がなか／＼思／＼通りにならいために、業者の將來は暗影を投げておりますが、日本政府の責任においてこれを延期するならば、政令で行なうか法律で行なうか。近來はすべて法律

をもつて詳細に明記する方針をとつておりますが、再び延長するといふときには、これを政令で行なうか、あるいは法律で行なうか。

○木村説明員 その點につきましても、これは諸般の政治情勢を勘案してして贅に加わるやぶさかでないのに行なければならぬことありますし、理論的にはおつしやる通りに、非

常に民生に關係のあることでもあります。

○松野委員 國民が耐乏生活を切抜ることについては、私も議會の一員として贅に加わるやぶさかでないのに行なればならぬことあります。さようによく私ども承知しております。さよう譯合で、私一個の考え方でかれこれ申し上げるというわけにはまいらない。かと思うのであります。實は率直に申し上げますと、料飲禁止の問題が日本本の食糧需給上具體的にどんな效果をもたらしているか、あるいは效果をもたらすべきであるか、ということは抜きにしまして、昨日發表いたしましたように、日本が來年度もはつきり百九十三萬トンといふ大きな輸入食糧を期待しこれらの關係からするといふと、適當な言葉が見つかりませんではなはだ恐縮であります。私はむしろ皆様にお願い申し上げたいと思ひます。そこで私は、遣憾ながらむしろ、もつと悪化したような情勢にあるということになつておるのであります。近く司令部方面では、その邊の情勢も十分に考慮されまして、正式に日本政府に對してその點に關する意思表示がある、こういうふうにわれくは承つておるよな次第であります。

○松野委員 ただいま非常に婉曲なる御説明を拜聴いたしました。残念ながら世界の情勢がなか／＼思／＼通りにならいために、業者の將來は暗影を投げておりますが、日本政府の責任においてこれを延期するならば、政令で行なうか法律で行なうか。近來はすべて法律

の製いとしてこれらものを作れるならば別として、耐乏生活といふならば、ほかの方法をもつてすることが可能になります。

○松野委員 ただいまの御説明を最大限度の善意をもつて了承するとして、それでもなおかつ私は了承できない點は、どうしてもこれを保持しなければいけないというならば、何らかの方法であります。また御返答にならなかつた點が望み得なかつた。すなわち私は言わせれば、この二十七萬の從業員及び從業員の家族、または營業者、營業者の家族を入れると二百萬以上の多數の、大きな社會問題を投げかける失業者を出でておつたというために、それを正規のルートに乗せんがために、それが大きくな眼目で行われたと存じております。しかし殘念ながらこの五箇月を見て、増配が望み得なかつたといふ結果を見れば、これらの人々たちは、私が言わせれば、自分の希望により、あるいは自分分の考えにより、あるいは内閣から物を出し、政府の力で正式なパートに乗せられなかつたといふのを出しておられたが、いわゆる國民の絶対食糧から言えばプラスでなかつたとさえ言えるのであります。またただいま申しました

○木村説明員 ただいまの御質問は、まことにごつともあります。私はさが當初に申し上げました通り、實はさきましては、大きな財源の損失のためには必ずしもあなたの御説明の通り、地方政府はます／＼困窮を極めておられます。この三點を考えますと、私はこれいは一つの要件ならば別として、現に、地方税はます／＼困窮を極めておられます。またただいま申しました

つておるといふことなのであります。

(速記中止)

○松野委員 ただいまの御説明を最大限度の善意をもつて了承するとして、これが二百萬の人々の生命維持になるならば、政府のみがすべての財源の根柢を獨占しなくていいのじやないか。また國民の負擔の輕減にもなる。これが二百萬の人々の生命維持になることは、もつとも御質問でございま

○木村説明員 ただいまの事柄も、まことにごつとも御質問でございまして、當初からさよなら點も考慮をして、その二の次にして事柄を考えなければならぬといふ點は、依然として残

つたのであります。向うは實は最初、つまり日本の總自肅と申しまするか、自肅しておる態勢というものをはつきりと外へ示す。それは單にジャアナリズムの上で示すというだけでなしに、要するにさつき申し上げたようなことがありますから、始終向うの人が入れば替り立ち替りやつてくる。そういう場合に衛の裝いが、食糧を敗戦國でありながら、二百萬トンも入れてもらわなければならぬという事態にまで到達しておるということを、納得させるような装いに街がなつていなければならぬ。こういうところまで問題が来ておるのであります。そこで喫茶店などもいかぬという話があつたのであります。それが、それらもいかぬといふことになると、あまりにも潤いがなくなつて、そうして相當なことになるであります。そこでもうつしやるような失業問題、その他の社會問題の見地からいたしましても、一舉にさようなことは望ましくないのではないか、こういうふうな御説明をいたしまして、喫茶店はようやく許してもらつたのであります。そこで今おつしやるような、未利用資源などを利用してやつてはどうかという問題もありますし、さらにまた酒だけを、たとえは大衆酒場という形においてやるのもどうかという問題になつてまいつたのであります。どうしてもさつき申し上げたようなことで、要するに程度問題であります。その邊で線を引くことが適當であるといふような見地から、實は線を引かれたのであります。しかしあれわれといふ邊で、はつきりしては、むしろ税をとる見地などからいたしましても、大衆酒場など

でやる行き方——一杯のジョッキ——  
合の酒というものを、ほんとうに欲し  
い人に飲んでいただき、そして政  
府が直接そこで税をとるといえはと  
るという。こういうふうな形がむし  
ろ望ましい。もし一般に自由販賣など  
にいたしますならば、それがやみ商人  
の手にまわりまわつて、むしろこれに  
よるプレミアム稼ぎといふ點からも  
望ましくないという見地から、われわ  
れといたしましてはいろいろ論議をい  
たしまして、そうしてその後も執拗に  
さような行き方は、これを認めていた  
だけないだらうかということを、じい  
ゆう主税臺局とは折衝いたしておるの  
であります。しかしながら實はこの喫  
茶店の問題自體が、その後むしろ主税  
當局としてその實績が相當に思ひじく  
ない。例をあげて申し上げますならば、  
この數字をきのうあるいは事務官から  
申し上げたかと存しますが、大分縣な  
どの例で申し上げますと、外食券食堂  
などが約二千軒近く許可になりました  
が、こういうべらぼうなことはあり得  
ないわけでありますと、喫茶店にいた  
しましても非常な數で殖えござりま  
す。しかもいわゆる政令違反といふも  
のは、喫茶店で酒を提供したり、料理  
を提供したりするというのが非常に多  
いわけでありまして、その點で喫茶店  
の問題についても、今度先ほど申し上  
げました政府から出す正式の意旨表示  
の中には、相當に觸れてまいるような  
ことが豫想されてゐるのであります。  
そこで今もおつしやるような問題を考  
慮するにつきまして、情勢といふら  
のははなはだ悪いと申し上げた方がい  
いわけでありまして、言いかえますと、  
喫茶店の問題なり、外食券食堂の問題

なり、旅館の問題なり、これはある程度政令で期待し、われくが向うへ説明した形できちつといつておる、なかなかよいくつておる、というならば、今おつしやるような、たとえば未利用資源の問題も、こんなにうまくいつておるから、未利用資源だけでやれということも言えるでありますようし、大衆酒場の問題についても、さよななことが言えると思うのであります、悲しいかな現実の今の許可の状況、また營業の実態といふものが、どうもさよなことをしゃくじ幅つたく言えない。言つたら、ただちに反駁されるといふような情勢にあるのであります。そういう趣旨を御了承願います。また先ほど申し上げましたよくなきな見地からも、やはり線を畫する問題といたしましても、情勢はこの線を若干緩めてもいいという方向にはいつていいないといふことに相なるのであります。その點も御了承を願いたいと思うのであります。

地方でもゆりの根といふものを家庭で料理して食べる。やはりこれははどうしてもその道の専門家が家庭で料理しなければ、食料として食べることはできない。かぐのことく未利用資源を活用することによって、日本はこんなものまで利用して食べておるのだと、いうことを、世界に宣傳するのに一つの大きな効果があると信ずるのであります。この點において、政府の方々はせいぜい御勉強あらんことを希望し、私自身もこの點において推奨するだけの根拠をもつておるのであります。以上申し上げて、私の質問を終ります。

ふうをお考えであります、これらの人々を救つていらざるために、最近農林省の方におきまして、そば屋を新しく許可されます。このそば屋を新しく許可される場合におきまして、今申し上げまつたような、主として戦災者あるいは引揚者などがやつております露店商において、このそば屋のそばの營業を許可してもらうといつたようなことは、簡単にできるように考えられるのであります。ですが、このそば屋の營業につきましては、どういう方向に進んでおられますか。それと戦災者、引揚者等の經濟のために、露店にそういう者を入れるということの結びつきは、はたしてできないものでありますようか。この點につきまして伺つてみたいと考えるのであります。

と考ふるのであります。この點はどういうことになつておりますか、お伺いいたしたいであります。  
それからもう一つの問題は、酒の實績の問題であります。これは戰爭中で、今日都會におきましは、個人が相當大きな實績を買占めているということがあるのであります、従つてそういう人たちは、これまで投資したその權利の大きさを買收等の關係もあり、なんとかしてこの權利をいつまでも保持していきたいといふために、懸命な努力をしているわけであります。そこで私考ふますのに、これは戰争中の問題であつたのであります。それで、戰後そういう問題を考えます場合におきましては、これは新たに考え直さなければいけない。たとえて申しまするならば、衣料の選舉が行わられましたら、そういうふうに酒の販賣等が將來行われる場合におきましては、やはり公平に一般住民の意思によりまして、この酒類の販賣の登録制といふものが考えられなければ、すいぶんこのこれまでのむりおしや、あるいは陰謀等などによりまして、集積されております。この點については、これは多少所管達いかもわかりませんが、この実績の問題につきまして、どういうふうにお考ふになつておりますか承りたのであります。以上三點であります。

ながら、最近はほとんど表面に現われてこない。やみではある程度取扱われておられるような状態になつておりますので、これをはつきりしたらどうかといふ意見が一部から出来まして、目下私の方の手もとにおきまして研究をいたしておりますのであります。一部の新聞等でありますと、若干報道されたのでありますけれども、まだ具體的にどういうふうにするかといふ段階にまでは至つておらないのであります。そこで、目下研究をいたしてある程度御了解願いたいと思うのです。

問題は、物價廳と大藏省の方がこなけば正確にわからぬそうです。木村君では受持が違いますから、大要数字にわたらぬ點のことはいいそうですがれども、いかがでしよう。

○松澤(第)委員 お答えできなければ……。それでは一言だけ希望を申し上げます。新聞にはかなりはつきり出でたようですが、まだ食糧管理局の方では、そういうふうな具體的なものでないというふうにおつしやるので、了承いたしますが、ただその今までやつておる外食券食堂にやらせるということとも一つの方法であります。しかし衛生の點から言えば、必ずしも外食券食堂にやらした方が露店よりも衛生的であるということは言えないと私は思います。私などもときどく利用するのでありますけれども、實に私は感心できないような状態にあると思いまして。そこで個人の露店飲食業者にこれをやらせるということ、もちろん衛生その他の點においておもしろくなかったい。そこで考えられることは、この時合の關係によつて失業状態になつてゐるそういう人たちが、たとえば協同組合等の組織によりまして、そばの販賣店を協力的にやるといふよな場合におきましては、一定の條件を付して、あるいは衛生設備等を考慮して、能率のある、資格のある者にならば、こゝをやらしてもいいわけでありまして、外食券食堂といふものは十分利益があつていいかもわかりませんが、とにかくやつてある。新たにそば屋を作らせるといふ場合には、この命令なりの關係で非常な打撃を受けている零細露店飲食店などの協同組合法式による經營に許可してやつて、こういふ

人を数うといふことが、一石二鳥とうようなことになるのであります。これは一つの希望であります。将來お考えになりますときには、そういうふうな方式にもつていついていただきたいということを御希望申し上げます。

○外崎委員 今のそばの問題であります。が、そばの問題は農林省の今度の考え方は、すこぶるいいと私は思います。そしてその方法については農林省にいたしますが、まったくわれくは施行しますときも、また現在においても實に外食の問題では苦しみのであります。そればかりでなく、もう一つは、今も安本の方の御説明では、まだ小さな飲食店まで開放するというような場合に一步々々と進んで、何かの關係をつかんではこういうふうに進んでもらうことは、非常に私は喜ばしくするのでござります。

もう一つは、安本の方にお伺いしますが、きのうの事務官の説明では、理飲食店全部を閉鎖したが、それにつて得たところの利益はどのくらいつたか、そして食糧などその後において、一般にたしかに配給になつたら、らいかかということを質問したら、らそれに對する計畫もなかつたし、分にそれは調べていないということありますか。しかし局長さんはどうぞ言はれまいと思ひます。一千何萬軒という料理飲食店を開しまして、そうしてそこにおいて主食がやれるという見地でやつたのであります。ようけれども、それまで流れておつたものが止まつた結果餘ったものがどうぞ家庭に廻つておつたが、そいとについて何らの計畫なしに

つておられたと私どもは考へてゐる  
あります。もう一つは、つまり高  
飲食店は見込はないが、小さいものに  
ついては考慮するということをおつと  
やつてゐる。考慮するといふのは、こ  
の程度までの考慮であるが、この點  
ひとつ伺いたいと思います。

いま一つは、よく二言目には進駐  
を口にして話をされておりますけれ  
ど、それはもちろんお互の國情も  
うだらうし、すべての點において  
うと思ひます。その後において十分  
折衝していると言つけれども、どうな  
ういう根據をもつて折衝してお  
たのかそれを伺いたい。食糧を外  
に依存することは——お互に今ま  
は少くとも三合平均食べておつて  
も、かりに一人で一年間一石として  
日本で七千七、八百萬石要る。政府  
方では今年の米収は六千萬石である  
といふことを発表しておる。それに今ま  
して日本の政府は一千萬石の差があ  
ても、それを説明することができな  
ような杜撰な統計を出しておる。ま  
た一千萬人の餓死者ができるとか  
千萬人の餓死者ができると、堂々と  
面もなく發表しておる、ところがさうい  
にして、千人も餓死者が出づして  
んだところを見れば、尙ほの統計  
書もなくして、政府がしたずらに  
を惑わすような言葉を使って、そと  
う計畫も、何もないものを國民に知  
せるから、國民も惑えは、またおこ

五 知らぬ心計で、わざと聴く。あるいは、いつつ對るとの、でで國つにに違違と車もとに被ふる。

も若しむような状態になつていくのであります。六千萬石の米に雑穀を混ぜたならば相當の量はある。そればかりでなく、強權發動までしてたくさんの方を苦しめて取つておいて、その半面に、横流れしている米は何十萬石も出ているというようなことになれば、政府は一體何を根據にして國民に發表しておるか、あまりに無責任きわまる。そういう観點からいへば、もちろん安本としても、政府としても、苦しい點もあるでしよう。しかし少くとももう一步進めて、そうして相當な計畫をもつていつて説明すれば、進駐軍の方だつてわからないはずはないと思う。ましてや、われ／＼が今言うのは、高級料理店を認めよといふのではない、まったく小さな連中をしてこのままにしておくことは、非常に大きな社會問題である。少くとも生活を確保しなければならぬ政府が、みずから六十萬、七十萬の人間の生活を養つておいて、いたずらに、何らの計畫もなく、一つの基準もないのでは、進駐軍へ行つてこれを許してくれと言つたつて、許すわけはない。そういうことをもうちょっとはつきりさして、どのくらいの食糧があれば、どのくらいの供出があれば完全にできるのか。この點についてひとつあなたの方の御説明を願いたいと思います。

ます。この問題はそういう誤解を起しておりますが、私どもは進駐軍をつけてこういうことをやつたという問題でないのあります。もとくこの問題をやりましたときに、主食の關係としたしましては、すでに業務用の配給といふことも一切いたしておりませんわけだつたのです。ただ副食品關係で、若干いわゆる業務魚や野菜の關係で、若干いわゆる業務配給といふものでいつておつた。こういふような事態であつたのであります。それが、これは大きな都市だけしか、その邊の事情はわかりませんが、東京などでは、いわゆる業務用の配給といふものはなくなつてしまつております。しかしそれに代りまして、いわゆるお惣菜屋、おかず屋といふものが大體できてまつておりまして、その方面に、先ほどほかの方からも御質問がございましたが、あまり素人の手ではなかなか／＼食ひ物にならぬといふようなものについて、その方の手にまわりまして、そらして惣菜屋で惣菜として賣られておる。こういうふうな状況になつております。その間の數字的なことは、どういうことでどうなつてあるかということにつきましては、遺憾ながらくわしい数字は出ておらぬのですが、そういうようなことになつておるということで大體御了承願いたいと存思います。

これを向うへもつていつて、はたしてO・Kが得られるかということにつきましては、まだはつきりは言えないのあります。従つて食糧管理局はさよう計画をもつておる。そこでわれわれも一緒になつて、先ほどどなたにいる折衝はいたしておるつもりであります。お答え申し上げておきましたが、ぜひそれが實現するようなことで、いろいろな小さなものを考へるということになつておるといふことに御了承願いたいと思います。

う。しかも馬も牛も鶏も、人間と競合するような穀類を食べておるものは、みんな殺してしまって、いうよなことでやつて、そして米以外にも、人間が食えるやつはすべて残らず人間が食えるような形にしてやつしていくという、ジリ貧的な食糧生産の需給計算を立てるのはおつしやるような計算も出てまいりと思うのであります。しかしながらさようなことは許されないのでありますて、しかも一舉に二千萬石の糧道を斷たれ、七千萬が七千七、八百萬人になるといふようなことで、一舉にさような事態に突入したので、食糧の需給の辻褄を合わせてまいるといふことが、非常にすばらしい段階にきておるといふ關係があるのでありますて、一舉にさような事態に變つてしまひましたものを、うまく運用することはなかなか困難なことは、大體御同情願えることと思つてあります。さような事態にあることをちよつと申し上げます。

いのでありますて、世界の食糧事情に  
鑑がつておる。しかも世界の食糧需給  
は、世界に今 A·F·O という機構があ  
りまして、そこで世界の食糧需給を  
ロシヤの管理を除きましてはやつてお  
るようなわけであります。そこで一  
九四六年の七月から来年の六月までの  
計画をいたしますと、食糧輸入を必  
要とする國の數字が三千トンであります  
。ところがそれに對して、大陸今、今  
年どうやら外へ出せるところは、アメ  
リカとアルゼンチンとカナダとオース  
トラリア、これだけしかないのであり  
ます。するが、これを寄せ集めて約二千萬  
トンしかない。一千萬トンは不足す  
る。こういう情勢であります。そこで  
さような情勢のもとにおいて、戦敗國  
でありますドイツと日本が、食糧を  
相當程度そこへ期待しなければなら  
ぬ、こうしたことには相なつております  
ので、つまり七・五禁令の當時より  
も、もつと情勢は悪化しておる。こう  
の問題は、ボタダム勅令でこれが出てお  
るといふことで端的に現われております  
ます。よしに、先方の非常な固い決意  
によりましてこの問題は行われてお  
る。しかもその當時よりも、むしろ世  
界の食糧需給に繋がつておる日本の食  
糧需給は、悪化しておるといふふうな  
事態になつておりますので、少くとも  
もうこの十二月には、これが解けるとい  
うふうに考えるわけにはまらないぬとい  
う客觀的情勢にある、こうしたことであ  
す。

擇しますが、あるいはまた採擇を留保いたしますか、その點をお詰りいたします。なお念のために本文を申し上げますと、本問題の要旨は、七・五禁令以来四箇月間料理店業者は、高額な増加所得税の徵収並びに現下の物價高にて、それが對策として七・五禁令を解除して營業の即時再開を許されたい、また諸税の極度減額並びに休業中の生活費の補償についても盡力されたいと、いふのであります。いかがですか。

〔採擇々々」と呼ぶ者あり）

○坂東委員長 採擇に御異議ありますか。

〔「異議なし」「異議あり」と呼ぶ者あり〕

○坂東委員長 それでは採擇に賛成の方の御起立を願います。

〔賛成者起立〕

○坂東委員長 起立七名です。ただいままでの出席者は私を加えまして十四人であります。——今中島君が来まして、私が加えて十五名になりました。

○中島委員 私は採擇に賛成いたしました。

○坂東委員長 そうしますといま一同御起立を願つた方がいいと思いまが、いかがでしようか。

○久保田委員 これは、高級料理店というようなものにはわれ／＼は反対しますが、こまかい人たちに對する考え方と二通りあると思うのです。だからここで採擇をすることはむづかしい問題じゃないかと思います。

○坂東委員長 動議が出たものですから、それに賛成があります以上は採擇をしなければならぬわけになるのですから、それでは採決をするか、あるいは

採決を延期するか、二つのうち一つにはつきりいたしたいと思いますが、鑑察法で鑑察法で政府委員が待つておられますから……。

○松澤(舞)委員 この問題は非常にむずかしい問題です。ただ料理店の営業再開許可ということだけでは、先ほどからいちらく議論があつて、「専門營業を禁止しなければならない」という理由もよくわかるのでして、その内容といふものが全般的に今禁止せられておりますものを、もう一度復活するということと、また部分的に考える場合と、非常にその取扱いがむずかしいと思うのです。もしこれが、一般的にすべての今まで禁止せられている料理店を再開するということであれば、もちろん私は反対であります。しかし新規的に條件をつけて、こういふのは何とかして生活の立つていくようになってやらなければならぬということであれば、われくは賛成いたしますし、それらの點が非常にデリケートな問題だと思うのです。また對外的な關係も同様でありますし、生活困窮者に対する対しては何とか再開ができるようになってやつてくれというのだから、向う側にも了解してもらえるかも知りませんが、この際、高級飲食店よりも營業を再開するということであれば、相當國家の意思表示としては、これは重大な問題になつてくると思うであります。それくやはり黨の關頭もあるだらうし、個人の意思でもつてこれを決定するということは、非常に私は困難なことだと思うのであります。採擇に賛成される皆様方が、黨意見によつて決定してこられたといふのであれば、それはもちろんいいで

除外する、あるいはまたその道を  
いきまして、特別なる貧困者に對する  
營業の再開、あるいは露店商に對する  
再開を許可するとかいうような附帯條件を  
つけたり、あるいは反対もあ  
り、意思が違うのでありますから……  
○松野委員 外崎さんが言われたよ  
うに、委員といふものは議論には東綱され  
るかもしれないけれども、委員の審  
議においてかくも東綱される必要はない  
と思う。殊にかくのごとき事情でよ  
れば、委員の意思によつて決定して差  
支えないと思う。かくも東綱されるこ  
うことは、委員の自立性を疑うもの  
であります。

○松澤(兼)委員 その點につきまして  
は、どういう問題でも御所見がある  
でありますて、私自身もそういう経験  
があるのであります。自分一個の考  
でやることもいにきまつております  
し、また自分の考えを黨内で實現する  
ということも必要でありますけれども、  
しかし少くとも現在こうした政  
といふものがあつて、それに所屬  
て、その政黨から委員として出席し  
きている以上は、やはり黨の意見と  
うものは尊重しなければならない。  
ういうように考えるのであります。  
ここで私は、先ほど委員長が言われま  
たように、各委員の意見といふもの  
よくわかつてゐるわけですから、こ  
を全般的に言えば採決によつてやつ  
いただく。しがしその内容といふも  
は、諸願の趣旨に反しない限り、委員

長ドおいで御事請ふれおもひで、この委員會の空氣をそれに反映するような、そういう趣旨へもつていていただけば私はいいと思うのです。○川橋委員 私は大體採擇に賛成したのであります。しかし、それも多少研究する必要があることを考えます。権限法の委員會は非常に急速を要するような状態でありますから、それも多少研究する必要があります。採擇については、議會の運営委員會で何か申合せがあるそうでありますから、それも多少研究する必要があることを考えます。議會の運営委員會は非常に急速を要するような状態でありますから、引續いて開會するようなことになるとと思ひうのであります。午後早々に理事会を開會いたしますから、理事会と議院運営委員會の方針も研究して、その上で審議したいと考えます。これをお詰り願いたいと思います。

○坂東委員長 今お聞きの通り川橋の御意見があつたのでありますから、うするところには採決延期といふ形ですが、川橋君の御意見に御異議ありませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○坂東委員長 それではさよろ決定いたします。

---

○坂東委員長 次に武庫郡町村にし行政上特例設定の請願、これは簡単に農林省に對して要點だけお上げと……、後藤君。

○後藤悦治君 重要な委員會があるでありますから、要點だけごく簡単申し述べます。本請願の趣旨は、神間に介在いたしまする武庫郡に對する行政措置が、六大都市と差があるのでございますが、特に阪神間の特殊性を尊重していただきまして、上六大城市並みにしていただきたい

いうのが願意でありますて、そのう

ちと政特あし阪に由、つ簡對いありそ君をそじ理なか意とかのん

農林省に關しまする部分だけを申し述べますと、たとえば鮮魚介、青果物等の消費特定地域も同一の條件におかれおらない。こういふ状態でござりますために、非常に生活上困つておる。これを六大都市並に繰上げてもらいたい、こういうのが願意でありまして、特に現在一部は同様に引上げられておる地帯もあるのでございますが、賣捌の方面等が脱落しておるのでありますとこ林省關係に要望いたしております。○須賀説明員　武庫郡の問題であります。が、これは阪神兩都とちつとも繋がらない状態にあるわけであります。これを同様に引上げてもらいたい、この點が農林省關係に要望いたしております。

まつたく阪神兩都とちつとも繋がらない

状態にあるわけであります。これを同

落しておるのでありますとこ

ろの本請願書の願意であります。

○須賀説明員　武庫郡の問題であります。

が、これは阪神間のあの一脈の中間

都市につきまして、從來からも大阪、

神戸並みに抜つてしまつておるのであ

ります。武庫郡空體といたしましては

さようなことになつておりますけれども、たとえば具體的に申し上げます

と、織田市につきましては住吉と魚崎

と御影は、これは取扱い地域の中に入

れておるのであります。それから野菜

の指定消費地域につきましては、な

いから除外しておるというわけではな

いのでありますから、さよう御了承願

いたいと思います。

○後藤治君　たゞいま武庫郡の一部

に指定してある、こういち當局の御説

明でございますが、事實その通りであ

ります。しかしながら御承知のよう

に、阪神間の状態は、わざかに六里く

らいの間に一連の連鎖状態をなしてお

るのあります。

が、これに對しまして當局において

ば、現在の警察官の配置の問題につき

まして、どういお考えをもつておら

れるかということをまずお伺いしたい

のあります。現在は國家警察として

一本に統率されているのであります

るのあります。

○矢尾委員　警察法案につきまして二

法案につきまして發言を許します。設

言はその申込み順によります。

○坂東委員長　それではこれから警察

法案につきまして發言を許します。設

言はその申込み順によります。

三お伺いしたいと思うのであります。

この示されております警察法案が議

會を通過いたしますると、九十日以内

に實施しなければならぬのであります

が、これに對しまして當局において

ば、現在の警察官の配置の問題につき

まして、どういお考えをもつておら

れるかということをまずお伺いしたい

のあります。

またこの警察法案によりますと、人

口五千以上の都市は獨立するといふこ

とになつておりますが、これは財政的

の面において十分なる警察官を配置す

ることはもちろん困難だらうと思いま

すが、その點については地方財政が確

立するまでは、國または縣において、

おいては、都市警察といふものが分離

して、むしろ區別があることがおかし

いのです。従つて本請願は、こ

の取残されでありますところの三箇町

に對しまして同様に指定されたい、

村に對しまして、從來の特別消費地域につ

いてあります。従つて本請願は、こ

の取残されでありますところ

これを任命し、一定の事由により罷免する。」ということになつておるのであります。しかしながら私はこの點に對しまして、今日警察制度が地方の都市に分權せられたことは、いわゆるマッカーサー元帥の九月十六日附の總理宛の書翰にも示してあります通り、地方の完全なるところの分權といふの意味におきまして、地方の都市におけるいわゆる警察長といふものは、地方の選任せられている公安委員によつて任命される。また中央における長官も、中央において任命されるところの五名の公安委員が任命するということになつておるのであります。これは國府縣におけるところの警察の長といふものは、三十條の示すところによりますて、管區の本部長が國の本部長官と相談の上において任命するということになつておるのであります。これは國家警察として一つの統一をとつていかれる上におきましては、非常に便利な方法であると考えるのでありますけれども、私はこの點に關しまして大きな疑問をもつてゐる所以であります。少くとも現在の官僚機構の溫存といふ面におきまして、あらゆる面において、地方の出先官廳の整理が叫ばれていて、いふうようななつとも一つの實例でありますけれども、この面におきましては中央の、いわゆる官僚機構の溫存といふものが、あくろまれてゐるのではないかといふ疑いをもつものであります。すなわち地方の都市におけるところの長官といふものは、地方において選ばれたところの公安委員によつて任命されることになつておりますけれども、

ひとり府県におけるところの警察の長は中央において、いわゆる管區の長官によって選任する。現在と方法は變つておりますけれども、大體において同じじような方策がとられているといふことになるのであります。しかしながらこの點に對しまして、府縣の公安委員といふものは、運營であるとかあるいは指導であるとか、その他の方面に對して協力態勢をとることはできますけれども、この府縣の警察長に對するところの何らの権限をもつてしないのであります。すなわち都市におけるところの公安委員は、任命したり罷免したりするところの権利をもつておられますけれども、ひとり府縣の公安委員といふものは、何らこれに對するところの罷免権も任命権ももつていてない。ただこれに對して協力態勢をとるといふような状態であるのであります。今日のいわゆる警察機構といふものを細かに考えてみましたときにおきまして、地方の警察に對するいろいろな制度が行なわれております。地方の縣會におきましても、警察委員會とか、いろいろな委員會が置かれておりますけれども、これは單に形式的に置かれているのであります。警察連營その他はねまきては、大體その警察部長の方針通りに行なわれているといふことが現實の状態であります。こういうことがから考へてきましたとき、今日府縣だけがなぜそういうような方法がとられてゐるのであるかということを私はお尋ねしたといふのであります。少くとも今日までの、地方の自治體がほんとうに獨立するといふことが叫はれているといふ點において、その大きな病となつてゐるのは、警察制度そのものに對しまして

ても大きな疑義が含まれておつたのであります。私はさきの議會の地方自治委員會におきまして、この點について強く當局に質問したのでありますけれども、いわゆる地方自治體を今日まで誤れる方向に導き、また地方自治體を惑亂してきたところの原因といふのは、今日までの警察制度につたじうことを私は強く力説してきました。また警察が、中央集權的に地方の意思が何ら入れられずして行われるといふことは、こういう問題を惹起する上におけるところの大きな癌であります。また警察が、中央集權的に地方の長官を選ぶに對して、なぜに府縣のみにおいては公安委員において選ぶといふことにしなかつたかということについてお伺いしたいのであります。

○久山政府委員　自治體警察が出てまいります場合に、警察官の配置をどうと

いうふうにするか。これは自治體が自分分の區域内の治安の責任をみすからが負うという、自治の建前と申しますが、民主的な警察機構の行き方から、その自治體における人が警察官になるということが最も望ましいのであります。従いまして本人の出生いたしました土地、その他の本人の意思、希望等を斟酌いたしまして、なるべくそろいつたような、その土地は緣故の深い關係で本人がこれを希望しない、自分は何々の町の出身であるけれども、ことあるのであります。しかしいろいろの關係で本人がこれを希望する所で勤務いたしたいといふ場合はおきましては、できる限り本人の意願

を尊重いたして配置を考慮いたす。もちろん希望ばかり聽いておりましては、全體の配置ができませんので、聽かふない場合もあるわけであります。管轄的には、本人の希望を非常に尊重して配置をいたしたいと考えておる方であります。そういたしまする場合に、どうしてもある自治體においては、希望する人がいないということになります。しかしそこにその自治體が、治安の責任をもちます限り、所要の警察官を必要といたすのでありますから、その場合に本人の希望にかかるわざ、全體の考慮の上で必要な數の警察官を配慮いたします。従つて将来をういうところでやりたくないといふことであれば、それは自治體にはんどみだに希望する警察官が、その自治體の手によつてでき上るまでの間、そういう者が新しく養成されて、自治體がみづからの責任において適當なる警察官を配置することができるので、あるいは六箇月なり八箇月の間は、少くとも半ば強制的に、その土地で希望のいかにがかわらず勤務させることにしなければならないと思うのであります。かしどうしてもそこで俺はやりたくない、それいややめるといふ者をやめさせないわけにはいかぬのであります。全部やめてしまふということにならぬが、ある自治體において当然希望がない。そこで勤務を命ずるならば、法律をつくりまして、本人がやりたらないといふことになれば、警察官の配置轉換だけによつては、

警察官が得られないような場合が生じ、いとも限らぬのでありますけれども、これはもう法律なりその他必發もてはいかんともすることができないものでありますて、できるだけそういうことのないよう努力いたしまして、少くとも新しく自治體が、適當なるを養成して任命することができます。この間、何とか現在の警察官で、そのことのないようやつていくよに工夫とする、努力するという以外方法はなからうと考えておるのであります。

それからこの法案にありますように、いろいろ多數の獨立した警察にかかるのでありますけれども、教養だけはひとつ國家の手で十分なや施設によつて今まで以上に努力を續けていたい。従いましてできますれば、これから新しく警察官になる人は、すべこの法律に書いてありますようなくらい、なるべく早くもつていきたいとう希望をもつておるのであります。されば、自治體の警察官であるうと、國地方警察の警察官であろうと問わないのでありますて、おそらく自治體にきましても、なかなか適切な教養施設をもつことは困難でありますので、しきる教養はあげて、この警察の管理受けるということによりまして、全が同じような教養をもち、ともに協して國家全部の治安を、それの監察の地域的分擔はありますけれども、そういう觀點におきましては、ども協力し合うということによつて、治の維持を卒々してしまつたし、いといふことを考えておるのであります。

また安に、警力部をにむ設おい家をいま警てれきにだわうりにううま入、うあつ、な

す。教養施設につきましては、自治體と國家警察との間に何らの區別なく、できるだけ高い教養を得たいと考えておるのであります。

それから、ある自治體におきまして、その自治體の地域に鐵道であるとか、その他いろいろ警察上人員を要する施設がありますために、そういうものがなければ、もつと警察官の數が少くて済むような場合に、その費用の擔當を、將來獨立いたしました場合に、その自治體がもつといふことについてのお尋ねであつたようでありますけれども、これはそういう施設があるというその自治體におきましては、やはり治安の責任をもつます限り、所要の警察官を必要としたのでありますけれども、そういう施設があることになりますと非常に困るのであります。その自分と地域内にそちらの方の自治體に直接關係がないから、そういうような経費は出さないと、いうことになりますと非常に困るのであります。もつともそれが、至然特別に自治體に關係がないと申しますということにならざるを得ないと思うのであります。もつともそれが、至然特別に自治體に關係がないと申しますか、たとえば進駐軍の倉庫というようなものがありまして、これを警備するためには、特に多數の警察官が必要というふうな場合におきましては、それは特別に國家地方警察と申しますが、國の負擔における警備力によつてそれを警備をするといふ等の方法が考えられるのでありますけれども、通常的に存在しておられます施設に對する必要な警備のもののは、やはりその自治體において所要の警察力を負擔していただ

そういうよりほかにこれは仕方がないじやないか、かようく考えるのであります。それから犯罪などが起りました場合の検舉の連絡などが、こういうように小さな自治體がそれへ警察をもあまして、多數存在いたしますということになりますと、不便と申しますか、能率が落ちるという點については、まったくお尋ねの通りでありますて、これほはよほど連絡をよくするということに關する特別の工夫がいたされませんと、御心配のよくな検舉の能率が落ちるということはたしかに考えられるのであります。現在のような一體的な機構のもとにおきましても、やはり誕生した土地を直接管轄しておる警察が一番責任を感じます關係もありまして、全然關係のない府縣に、いろいろ犯人の捜査について依頼をいたし、手配をいたしましても、それは直接責任のある警察が考えるほど、それを自分のことのようにして考えてくれるかどうかということについていは、現佐の制度のあらすであります。しかしまして他面、警視廳のような警察は、犯人が東京に關係がある、東京に逃げてきたという、場合においては、相當の部分をその地方の警察の協力のために常時割いておるのでありますて、將來は制度が變りました機會に、頭をすつかり切りかえまして、自分の所の治安は自分が守るということは、同時に、ほかで起きました犯罪についても協力を求められた場合、あるいはそれが犯人であるとおぼしき者であることがわかつた場合においては、現在は人ごとのように考えておることを、現在以上にそれを自

分のこととして互いに協力し合はうといふ根本的な氣持の上に立たなければ、こういった制度の效果的な運営といふことは非常にむずかしいのであります。これはそういう根本の考え方を現在以上に連絡、共同ということにもつていくことが最も必要であり、そういう氣持の上において、犯罪捜査については、關係の警察が平素から十分協力するような方法を講ずることによるよりも仕方がないのでありますと、當時會議を開くなり、一定の方式において共同して捜査にあたるようなことを、お互いに相談しておくという事實上の連絡を密にすることによって、そういう缺陷を補つていただきたいと考えております。

。それから都道府縣の國家地方警察の長の任命は、國家地方警察管區の本部長がこれを任命するという點についてお話をあつたのでありますと、これは今までの制度において、一方におきまして警察の民主化を徹底し、地方分権を強化すると同時に、やはり國家がみずから最後の治安の責任者として、直接自分が自由に動かし得る國家警察を確立するという一本の行き方で行つております。二方に國家警察——もちろんこれについても五人の公安委員會がこれを管理いたし、その長を任免いたすのであります。従つてその職員の任免は、國家公安委員會の管理に屬しまする國家地方警察といふものは、一貫してこれは國家警察であります。従つてその職員の任免は、國家公安委員會の管理に属しまする國家地方警察といふのであります。つまりこれは自治體警察を認めらました實體と對立する考え方でありますと、自治體警察を

の方針かと並んでおらぬのであります。民意が入れられておるのであります。が、都道府縣の警察長に對しては何らの規定が設けられておらないことは、私はその警察長に對して、あまりにも大きな權限が與えられておるのではないかと考えるのであります。この點に對しまして、警察長がその府縣の民衆から指揮を受けるような行爲があつた場合における對策というようなものに對しては、どううような考え方をもつておられるか、ちよつとお伺いしたいのであります。

道府縣の公安委員會の運営管理といふものと、國家警察としての身分關係と、いうものとの調整と申しますが、連絡にあるのでありますて、そこは事實上の緊密なる連絡によりまして、そういうふうに考えられますよう、不都合な事態は生じないものと期待をいたしております。

ですが、ちょっと横に外れるようになるかも知れないが、世耕事件の場合に、警保局長に、現閣僚の中に二三名その事件に關係があるかということを質問したら、そういうことはないと警保局長が言わされました。しかるについ先だって、内務大臣がこの世耕事件に對して取調を受けておるが、これに對する内容を警保局長にお伺いいたしたいと思います。

○久山政府委員 それは検事局の方で取調べをいたされたことをおつしやつておるのであろうと思うのであります。が、私直接扱つておることでありませんので、直接の報告として聽いたのであります。が、それはなにか摘要指令書というものを副委員長の名をもつて出しておられることがあるのであります。そして、その摘要指令書の内容につきまして、關係の大臣と協議の上左のことを指令するのであるというふうなことが、その指令書に書いてあるのであります。そういう關係から、はたして協議がされた上でその指令書が出されたかどうかということにつきまして、その指令書に書いてある關係の大臣を喚んで検事局で調べられたのであるわと思うのです。從つて私が、世耕事件に大臣が關係があるかどうかといふお問い合わせましたときに、まだ

そういうことは聞いておりませんし、  
またそういうことについて何ら私の方  
に情報がはいつたことがないといふこ  
とをお答えいたしたのであります。

○外崎委員 傳えられるところによる  
と、まだ現内閣の閣僚に關係ある者が  
二、三あるということですが、これに  
對する警保局長の御意見をお伺いしな  
い。

○久山政府委員 現内閣の閣僚の中  
に、世耕事件に關係があると人がいる  
というようなことは、警察の調べに關  
する限り全然聞いておりません。

○外崎委員 もし各位の御賛成があり

表がありますことを、この委員會に委員長を通じて内報が政府側よりあります。それは本日閣議で決定するはずであります。それは本年十二月末日限られた。内務省は廢止。次は廢止後九十日後内閣に内事局というものをおきまして、その機關がつくられるまで選舉あるいは行政事務を扱うことになるわけであります。なおまた地方財政委員會ができると、次には建設院ができる。こんな工合に大體關係方面と了解をみて決意したわけであります。いずれ正式に提案されますが、ちょっと申し上げておきます。

明の	し	しが曾辯	お癡走なさりは火打つてし貴

Digitized by srujanika@gmail.com

そういうことは聞いておりませんし、  
またそういうことについて何ら私の方  
に情報がはいつたことがないといふこ  
とをお答えいたしたのであります。

○外崎委員 傳えられるところによる  
と、まだ現内閣の閣僚に關係ある者が  
二、三あるということですが、これに  
對する警保局長の御意見をお伺いした  
い。

○久山政府委員 現内閣の閣僚の中  
に、世耕事件に關係があると人がいる  
というようなことは、警察の調べに關  
する限り全然聽いておりません。

○外崎委員 もし各位の御賛成があり  
ますれば、内務大臣に對してこの委員  
會において今までの世耕事件の經過を  
承りたいと考えております。もう一つ  
は、委員長に對してもお伺いします  
が、この間の新聞紙上によれば、坂本  
代議士がこの事件に對して召喚された  
ということが出でております。こういう  
ことはお互ひ同僚議員としてまことに  
遺憾に思つております。それは何ら關係  
がないということを聞いております  
が、それに對して委員長から一應その  
経過を承りたい。

○坂東委員長 それはちよつとこの委  
員會の席上ではますいと思います。

○外崎委員 いつの場合にしますか。

○坂東委員長 それは別の場合にいた  
します。

お詰りいたしますが、今日は部屋の  
都合でこれで質疑を切りまして、再開  
は十七日の月曜日に午前午後を通じで  
やります。

なあちよつと御報告事項がございま  
す。それは兼ねて委員長、理事とも關  
係しておりましたところの、内務省解  
體後の機構についてきよう政府から發

表がありますことを、この委員會に委員長を通じて内報が政府側よりあります。それは本日閣議で決定するはすでにあります。それは本年十二月末日限り内務省は廢止、次は廢止後九十日後内閣に内事局、というのをおきまして、次の機關がつくられるまで選舉あるいは行政事務を扱うことになるわけであります。なおまた地方財政委員會ができるます、次には建設院ができる。こんな工合に大體關係方面と了解をみて決定したわけであります。いずれ正式に堤素されますが、ちょっと申し上げておきます。

○松野委員　ただいま委員長の御答辯の、別の場合というのは、この委員會を通して御返答するが、本日は時間がないので他日の委員會に譲ると解釋し